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本报菏泽8月9日讯（记者
张建丽）“我不后悔！如果

再回到那天，我还是会下去救
人。”9日，在菏泽市立医院接受
治疗的王武江这样对记者说。
此前8日，两名施工人员在菏泽
市区中华路与广福街路口一处
窨井内晕倒，其中一人死亡。事
发时王武江与同事马俊强一起

参与下窨井救人，俩人在救出
一人后全部昏迷。

9日，王武江说，事发时他
与马俊强开车行至菏泽市区
中华路与广福街路口，正在等
红灯。忽然看到附近一窨井旁
围了一群人，还传来喊救人的
声音。过去一看，一人昏昏沉
沉地从窨井里爬出，说：“快
救，下面有人。”王武江想都没
想就跳了进去。后来得知，这
名爬上来的男子也是路过参
与救援的好心人。

“井有2米多深，我用双脚

踩着井壁半悬空着下去。伸手
摸到一个人就赶紧拉过来往
上举。”王武江说，他用头顶着
那个人，刚把他送到井外，自
己忽然轻飘飘的，快没了知
觉。“我大喊了一声就掉下去
了。”王武江说，掉到井下之后
他又碰触到一个人，他把那人
抱起来，想着一起出去，但大
脑瞬间一片空白了。“整个过
程也许连 1 分钟都不到，很
快！”他这样描述。

马俊强在上面听到王武江
的那声大喊，焦急万分，紧跟着

也跳进了窨井里。“井下两头有
管子，正在哗哗地往外淌水。”
马俊强说，他站在管子上，赶紧
把绳子拴到王武江的身上，想
把他拉上去，可是刚拴好，他也
失去了知觉。

后来，参与施救的两人和
另一名施工人员被赶来的消防
官兵救出。

9日，菏泽市立医院高压氧
科主任副教授顾黎明说，8日中
午12点多俩人被送到医院，医
院立即给他们实施了高压氧治
疗方案。“第一次出舱后，俩人

意识逐渐清醒，症状明显缓
解。”顾黎明说，这种硫化氢（沼
气）气体中毒非常危险，主要是
伤害人的中枢神经，尤其是高
浓度的，一分钟都有可能夺走
生命。现在比较担心的就是出
现后遗症，高压氧的治疗大概
还需要一个月，另外辅以输液
等综合治疗。

另据了解，事发时两名施
工工人是在窨井内做新旧管
线接通施工，当时正在进行淤
泥清理。目前，事故原因尚在
调查中。

本报记者 任磊磊

市场增长显而易见
每四五家就有一家

近年来，曾被贴上“口味
差”“不健康”等标签的个体现
制饮品，经过大浪淘沙，不少都
已完成品牌化的过程。

常驻济南的咏茶研发总
监陈建铭一直很关注山东市
场现制饮品行业的动向。一旦
有新的品牌进入，他都会表现
出特有的从业警觉性。陈建铭
是来自台湾的饮品专家，从事
饮品行业已经十几年，来济南
已经有两年多的时间，非常了
解山东乃至全国的街头饮品
市场情况。

“山东不是现制饮品消费
的大省，所以在很多地方已经
很热门的品牌，山东都很少
见。”他认为山东的街头饮品市
场比全国要落后不少，“即便省
会济南，街头饮品市场也比较
落后。”

不过，网红答案茶的合伙
人吴晓花认为，济南的街头饮
品市场这几年的增长却是显而
易见的。“以前本土的冷饮店要
么是个体户，要么就是阿水大
杯茶等少数几个品牌。而这几
年，coco、咏茶、星巴克、85度等
品牌相继来到济南，而且扩张
很快。”

“一般来说，一家连锁品牌
加盟店的保护范围是一公里。
拿宽厚里来说，平均每四五家
店就有一家饮品店，已经远远
超出了这个标准。”

以最近快速扩张的瑞幸咖
啡为例，在进入济南短短几个
月的时间里，至少开了25家店
面，而这一数据仍在增长。

投资回收期短
三四个月就能回本

7月27日，星巴克发布了
2018财年第三季度财报。星巴
克在中国/亚太区营运利润率
已经从26 . 6%下降到19%。同
时，中国区门店同店销售同比
下降2%。

有人把星巴克入华9年来
业绩首次下跌归结为瑞幸咖啡
的大举入侵。而在陈建铭看来，
瑞幸的崛起只是一方面，应该
归结为“瑞幸们”的崛起。

“星巴克是有了品牌然后
再做上市扩张，而在中国当下

很多行业都颠倒过来了，有了
资本之后，创造行业和品牌，只
不过这个容器恰好叫‘咖啡’。”

而之所以大量资本进入饮
品行业，食品行业资深投资顾
问何卫刚认为，主要还是因为
这个行业比较暴利。

“饮品的平均毛利在65%-
85%之间，而且需求的店面不
大，从芙蓉街、宽厚里的小档口
就可以看出，基本就3 . 5-10平
米，而且在高昂的房租下，饮品

一般售价都在每杯15-25元之
间，一天卖10杯左右就能保本。”

但是，陈建铭也不否认，大
量的新兴现制饮品品牌确实分
走了很大一部分星巴克的客
源。

德州有一家叫蓝莲咖啡的
店，总投资不过10万元，号称口
碑超越星巴克！开业首月就盈
利，营业额逐月攀升，4月份营
业额比3月又上升了30%，口碑
统计回头客消费占比55%。据
老板介绍，每天的盈亏平衡点
就是第6杯，卖到第6杯，租金、
人工、装修和设备折旧费就都
收回了。

投资回收周期比较短，如
果正常经营的话，在3-4个月
即可收回成本。不过如果位置
不理想，在现在趋势下，也很难
存活下来。

低端店过于饱和
高端品牌不受捧

“北方是冷饮市场的产业洼
地，在北上广、成都、重庆等城市
早已经有了大量的新兴品牌，竞
争很激烈，但在山东则一直落
后。”咏茶研发总监陈建铭说。

“山东的饮品市场看似繁
荣，但是仍处在低端市场的竞
争层面。”何卫刚说，以济南为
例，比较受欢迎的仍是以阿水
和蜜雪冰城等为代表的低价饮
品。基本上就是一瓶矿泉水的

价格，就能喝上一大杯柠檬水。
答案茶的合伙人吴晓花也

有同样感受，由于行业门槛低，
技术简单，投资小的个体杂牌
饮品店面太多，造成饮品市场
质量参差不齐。以济南为例，看
似这两年现制饮品店增长非常
快，但并没有带来太大的行业
提升。

她认为，现在济南低端的
现制饮品店有些过于饱和，再
加上受天气和季节影响大，氛
围差，消费水平跟北上广也没
法比等多种因素导致了山东的
饮品市场仍然比较落后。

“贵的好的饮品济南的消
费能力达不到。比如，黄茶桂源
铺在上海就很火，在济南山师
就没人了，蜜雪冰城五六块钱
一杯，在济南就很火。”

由于山东的饮品产业不成
规模，原材料的成本也比江浙
沪等地要高。陈建铭说：“饮品
行业原料、设备产业大多集中
在广东、江浙沪、郑州等地，他
们已经形成了产业集群效益。
比如南方城市的店面拿100元
的货就可以包邮，但是到了济
南要加百分之一二十的运费。
所以，很多高端品牌不会首选
山东。”

加盟费水涨船高
生存周期越来越短

“现在不少现制饮品公

司，只需做出一个品牌来，就
可以实现上亿的暴利营收。”
何卫刚说。

很多人看中了街头饮品的
暴利，只要做成功了一家店，就
可以对外融资，寻求加盟。

以刚进入青岛市场的一
点点奶茶为例，前期加盟需
要投入的费用大概是4 0万，
包括10万的加盟费、5万的物
料、5万保证金、10万的装修
费用和1 0万的设备费，而房
租和人员需要加盟者自己搞
定。总的说来，一年的成本在
7 0万左右。而这是一家十多
平米的店面，已经赶上开一家
餐饮店的成本了。

品牌在快速营销扩张回
收资本的过程中，也引发了不
少问题。一些加盟店，因为操
作不标准等问题，影响到口味
甚至是质量。也有一些品牌通
过新概念走红后，被大量复制
营销模式，导致自身品牌效应
降温。

所以，何卫刚说，现在很
多店的生命周期越来越短，以
前个人开饮品店的话，生命周
期至少1年，而现在几个月就
关门了。

“很多人不研究产品，光靠
创意来吸引消费者，注定不会
长久。”陈建铭说，创意营销只
会一时吸引顾客，最终落脚点
还是在产品上，只有产品过硬
才会最终留住消费者。

毛毛利利达达八八成成，，一一天天卖卖六六杯杯就就不不赔赔
现制饮品市场看似繁荣，实际仍处低端

““如如果果再再回回到到那那天天，，我我还还会会下下去去救救人人””
菏泽窨井救人的俩小伙因为沼气中毒，还需治疗一个月

▲济南很多奶

茶店都是连锁加盟，

需要的店面并不大。

本报记者 张中 摄

炎热的夏季，
很多人都想通过一
杯现制饮品给自己
注入一丝清凉。近
年，不论是频现朋
友圈的星巴克，还
是 现 象 级 的“ 喜
茶”，现制饮品充斥
着我们的生活。近
日，星巴克进入中
国9年来首次业绩
下滑，有业内人士
认为，现制饮品的
拐点已经到来。而
山东市场是什么情
况？看似增长的背
后又能否长久。
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